
La Catedral de Málaga, primer monumento de la Diócesis, es un tesoro que continúa sorprendiéndonos por las 
joyas que alberga cuando le falta poco para cumplir 500 años (2028). Recientemente se ha conocido que, con 
motivo de las obras que se están llevando a cabo en las cubiertas, han aparecido al menos cuatro escaleras que 
fueron cegadas en algún momento de la construcción y que se han conservado intactas a pesar del paso de los 
siglos. El arquitecto del templo, Juan Manuel Sánchez La Chica, explica en este número la importancia de un 
hallazgo que, finalizada la obra, podrá ser admirado por quienes participen en las visitas guiadas. 

Mientras tanto, la Catedral, joya del Renacimiento, puede ser visitada gratuitamente por todos los nacidos o 
empadronados en la provincia de Málaga o Melilla, en sus horarios habituales: de lunes a viernes de 10.00 a 18.30 
horas; sábados y vísperas de festivos, de 10.00 a 18.00 horas, y domingos y días de precepto de 14.00 a 18.00 horas. 
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D. Jesús Catalá presidirá 
el Jubileo de los presos 

Mons. Catalá, en Navidad, celebrando la Eucaristía en el Centro 
Penitenciario de Alhaurín de la Torre

El Obispo de Málaga tiene previsto acudir el 22 de febrero al 
Centro Penitenciario Málaga I en Alhaurín de la Torre donde 

celebrará la Misa con motivo del Jubileo de los presos para 
facilitar la obtención de la gracia jubilar a las personas privadas 

de libertad que no pueden acudir a los templos establecidos.

http://diocesismalaga.es
http://diocesismalaga.es
http://diocesismalaga.es
https://jubileo.diocesismalaga.es/
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Experimentar el amor o sentirse enamorado es experiencia de la que nadie debería 
sustraerse. Para, de entrada, descubrir, por analogía, el amor de Dios. Me gustan 
los poetas porque escriben lo que a ti te gustaría haber dicho o explicado. Cuando 

alguien experimenta el amor del que habla un poeta, por analogía, resulta mucho 
más fácil entender el amor de Dios y resulta mucho más comprensible entender el 

deseo de los grandes místicos. Y del mismo Dios. Es un amor intenso, constante, 
que se prolonga en el tiempo, que penetra en lo más íntimo del ser hasta el punto 

que enamora.
¿Te has dado cuenta de cómo el amor genera una corriente que fluye de forma 
constante, intensa y contagiosa? Es lo que pasa cuando descubres la presencia 

amorosa de Dios que te quiere como eres, que te ama en lo que eres, que está junto a 
ti porque le preocupas.
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El amor por analogía

Rafael J. PéRez PallaRés
delegado de medios de comunicación social

CeleBRaMOs  16 DE FEBRERO
Por Antonio Moreno

ORACIÓN DE SU 
NOVENA

Oh, Dios, fuente de todo 
bien, te damos gracias por 
haber dado a la Iglesia y al 

mundo a san José Allamano, 
disponible en el servicio a 
tu pueblo. Se consagró con 

humildad y sabiduría, como 
rector del Santuario de la 
Consolata, convirtiéndose 
en padre y guía de familias 
consagradas a la Misión, 
para que, en nombre de 
la Virgen María, dieran 

testimonio en el mundo de 
Jesús, el Salvador. Por esto 
te pedimos que, siguiendo 

su ejemplo de santidad 
cotidiana, colaboremos 
también nosotros en el 

anuncio del Evangelio, para 
que todos tengan plenitud 

de vida, y concédenos, Señor, 
lo que te pedimos por su 

intercesión. Amén.

El 16 de febrero celebramos la fiesta de 
uno de los últimos santos canonizados. 
Fue concretamente el pasado 2o de 
octubre cuando la Iglesia reconoció al 
hasta entonces beato José Allamano. 

Nacido en 1851 en un pueblecito de 
Turín, siendo un joven sacerdote su 
obispo lo nombra rector del Santuario 
de la patrona de la Diócesis, Ntra. 
Sra. de la Consolata. Curado de una 
grave enfermedad por intercesión 
de esta advocación mariana, fundó 
los Misioneros y las Misioneras de la 
Consolata, a quienes repetía la frase: 

«primero santos, luego misioneros». 
Recientemente, una de sus hijas 

espirituales, la hermana Simona 
Brambilla, ha sido noticia al convertirse 
en la primera mujer designada prefecta 
de un dicasterio de la Santa Sede.

En Málaga contamos con una 
comunidad de Misioneros de la 
Consolata en las parroquias de Cristo 
Rey y Ntra. Sra. del Rosario y Los Gámez. 
El día 15 de febrero darán gracias a 
Dios por la canonización de san José 
Allamano a las 18.30 en Cristo Rey y a las 
19.30 en el Rosario.

SAN JOSÉ ALLAMANO: «PRIMERO SANTOS, LUEGO MISIONEROS»

https://twitter.com/diocesismalaga
https://www.instagram.com/diocesismalaga.es
https://www.facebook.com/DiocesisMalaga/
https://www.youtube.com/diocesistv
https://www.diocesismalaga.es/en-los-medios/
http://twitter.com/antonio1moreno
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Este año, Menor y Samuel se 
celebran en las mismas fechas 

y es que «son dos experiencias 
diferentes aunque se comprenden 
en una misma realidad», explica 
Fernando. «El Seminario Menor está 
destinado a chicos de 14 a 18 años 
que tienen inquietud y quieren hacer 
un proceso vocacional, es decir, que 
están abiertos a preguntarse por lo 
que Dios quiere en su vida en una 
edad crucial para tomar decisiones. 
Hacemos con ellos una convivencia 
de un fin de semana al mes en la 
que vamos profundizando en este 
camino. Al mismo tiempo,  veíamos 

necesario trabajar con edades más 
tempranas y así surgió el Encuentro 
Samuel, para niños de 10 a 14 
años, en el que el planteamiento 
es diferente pero la invitación 
también es que se acerquen al Señor 
y tengan una buena experiencia del 
Seminario Menor para un posible 
planteamiento vocacional más 
adelante». Unir ambas experiencias 
en algunos momentos ayuda a 
«compartir, enriquecerse y aportar 
cada uno lo que está viviendo», 
añade. 

Menor y Samuel son dos 
experiencias importantes para 

la Iglesia de Málaga porque «la 
Diócesis tiene la obligación, como 
Iglesia, de suscitar vocaciones. 
Tenemos el deber de crear espacios, 
ambientes donde los jóvenes se 
puedan preguntar por la llamada 
vocacional. No se trata sólo de rezar 
por las vocaciones, que es muy 
importante, también es necesario 
crear espacios, poner de nuestra 
parte y ayudar a que los jóvenes 
se paren y se pregunten. Todo eso 
ayudará a que realmente haya un 
ambiente vocacional, sabiendo que el 
Espíritu Santo actúa donde quiere y 
sopla cuando quiere».

Del 21 al 23 de febrero tiene lugar una nueva cita del Seminario Menor y el Encuentro Samuel, dos experiencias 
en las que el objetivo, en palabras de Fernando Luque, responsable de ambas, es «plantar la semilla de la 
vocación para que crezca y los jóvenes se cuestionen qué quiere el Señor de ellos»

«Nuestro objetivo es plantar 
la semilla de la vocación»

Detalle del cartel anunciador de las iniciativas vocacionales diocesanas

  VIDA EN LA DIÓCESIS

NUEVA CANCIÓN “SOY CATEQUISTA”
La Delegación de Catequesis de la Diócesis de 
Málaga encargó al sacerdote malagueño Fermín 

Negre, fundador del grupo Ixcís, una canción dedicada 
a los catequistas y cuyo vídeo ya está disponible para 
todos en diocesismalaga.es

CURSO BÁSICO VOLUNTARIOS DE CÁRITAS
Cáritas Diocesana de Málaga pone en marcha 
un nuevo Curso Básico de Iniciación para 

nuevos miembros. Se impartirá los martes en la 
sede de Cáritas Diocesana de Málaga, situada en 
Rampa de la Aurora, 3, desde el 25 de febrero al 8 
de abril, de 17.00 a 19.00 horas, y constará de siete 
sesiones. Las inscripciones deberán formalizarse 
antes del 20 de febrero llamando al 952287250 (en 
horario de tarde), presencialmente en la sede de 
Cáritas Diocesana, situada en calle Rampa de la 
Aurora, 3, de 09.30 a 13.30 horas, o rellenando el 
formulario disponible en caritas-malaga.es

AULA DE CINE CENTRO PEDRO ARRUPE
 El Aula de cine del centro Pedro Arrupe ha 

programado para el viernes 21 de febrero, 
a las 20.00 horas, “Pan de limón con semillas de 
amapola” (2021), de Benito Zambrano.

http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.caritasmalaga.es/noticias/curso-basico-febrero/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060355/caritas-presenta-un-nuevo-curso-basico-para-quienes-deseen-ser-voluntarios/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060361/soy-catequista-el-nuevo-exito-musical-diocesano/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060332/26-febrero-el-destino-del-universo-en-las-actividades-del-centro-arrupe/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060388/nuestro-objetivo-es-plantar-la-semilla-de-la-vocacion/
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María Jesús nació el 12 
de agosto de 1946 en Las 

Chapas (Marbella) y «ha sido un 
pilar fundamental en la vida de la 
parroquia. Su inquietud por conocer 
más al Señor y transmitir su fe la 
llevó, junto con otras personas, 
a solicitar formación para ser 
catequista. Gracias a este esfuerzo, 
lograron que el teólogo D. Carlos 
Sánchez-Cuevas Ruiz acudiera a 
la comunidad para formar a las 
primeras catequistas, dando así los 
primeros pasos de la catequesis en la 
zona. Además, este teólogo donó la 
imagen de la Virgen del Carmen, que 

hoy veneramos y procesionamos cada 
año», explica el párroco del Carmen 
de Marbella, Agustín Zambrana.

Desde entonces, María Jesús 
asumió su misión con entrega 
total, «dedicando décadas a la 
formación cristiana de generaciones 
de niños y jóvenes. Su labor en la 
catequesis no solo dejó una huella 
en sus catecúmenos, sino en toda la 
feligresía, que la recuerda con cariño y 
admiración», añade.

Pero su servicio no se quedó 
solo en la transmisión de la fe, sino 
que también «llevó adelante, con 
gran dedicación, la pastoral de la 

salud, visitando a los enfermos y 
llevándoles consuelo y esperanza. Su 
cercanía y amor fueron un bálsamo 
para quienes más lo necesitaban, y 
su labor fue transmitida a quienes 
continuaron con este ministerio. 
Además, ha desempeñado un papel 
fundamental como sacristana, 
promoviendo la participación en la 
liturgia y animando a la comunidad a 
involucrarse activamente en la vida 
parroquial. Siempre con humildad, 
pero con la firmeza de quien vive su 
fe con convicción, María Jesús ha sido 
un testimonio vivo de los valores 
cristianos», prosigue su párroco.

María Jesús Rueda Mata ha recibido la Medalla Pro Ecclesia Malacitana en su parroquia Virgen del Carmen de 
Marbella “por su vida de entrega, servicio y amor a la Iglesia”. La comunidad parroquial se llenaba de alegría el 
pasado domingo al celebrar el reconocimiento otorgado por el Sr. Obispo y entregado por su párroco

«Su inquietud la llevó a 
formarse para ser catequista»

Encarni Llamas @enllamasfortes

  VIDA EN LA DIÓCESIS

PEREGRINACIÓN JUBILAR ÁLORA Y COÍN
 Los arciprestazgos de Álora y Coín realizaron la 

peregrinación jubilar a la Catedral el sábado 8 de 
febrero. En ella han participado unas 1.400 personas, 
que partieron desde las parroquias de los Mártires y 
Santiago para concluir con una celebración presidida 
por el vicario para la Evangelización Javier Guerrero.

ENCUENTRO JOVEN “GAMES FOR HOPE”
El sábado 15 de febrero, la parroquia de 
Santa Inés acoge la experiencia “Games For 

Hope”, bajo el lema “La esperanza es lo último 
que se pierde”. Este encuentro deportivo, con un 
guiño al Año Jubilar de la Esperanza, conectará a 
jóvenes a partir de 16 años (4º de ESO), de distintas 
parroquias de la diócesis de Málaga. Comenzará a 
las 17.00 y concluirá sobre las 23.00 horas. Durante 
toda la tarde, jóvenes y adultos podrán disfrutar 
de un tiempo en el que compartir varios deportes 
además de la Eucaristía y la cena. Inscripciones en 
acgmalaga.es.
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MeDalla PRO eCClesIa

https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060389/su-inquietud-por-conocer-mas-al-senor-la-llevo-a-formarse-como-catequista/
http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060393/los-arciprestazgos-de-alora-y-coin-han-peregrinado-a-la-catedral-de-malaga-/
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060391/los-jovenes-tienen-una-cita-con-games-for-hope/
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Alvar explica que, desde que 
llegó a Marruecos en 2018 

«no hemos dejado de trabajar 
estrechamente con Manos Unidas, 
tratando de aportar soluciones 
a circunstancias que realmente 
generan sufrimiento y exclusión. 
Estamos en diferentes puntos de 
la costa norte de Marruecos, desde 
Nador a Tánger, y también en un 
lugar especialmente dramático 
que es la costa atlántica, donde 
estamos apoyando equipos de 
intervención en El Aaiún y Dajla y 
también en Senegal». 

Riqueza y desigualdad

«Es realmente terrible el hecho 
de que, por un lado, estemos en 
la cuenca mediterránea, en la que 
tenemos el privilegio de abrazar 
tres continentes, con lo que 
significa eso de riqueza, cultura, 
intercambio de lenguas… en las 
que compartimos espacio las tres 
religiones del libro (judaísmo, 
cristianismo e islam), con lo 
que eso significa, y a la vez sea 
la frontera continental más 
desigual del mundo. El conjunto 
del PIB africano no alcanza al 
10% del PIB europeo. ¿Eso qué 
significa? Significa que desde 

nuestra orilla contemplamos la 
otra orilla en clave de desigualdad 
absoluta. ¡Imagínate cómo nos 
contemplan ellos a nosotros!». 
Ante esta situación, Alvar se 
plantea la siguiente cuestión: 
«¿qué harías tú si formases parte 
de esos 733 millones de personas 
que pasan hambre? Han decidido 
moverse 281 millones de ellas, 

que son los actuales migrantes 
internacionales en todo el mundo. 
Ante esta desigualdad global 
tan radical, promovida por una 
cultura del descarte, Manos 
Unidas plantea alternativas 
y un modelo de prosperidad 
alternativo, basado en una cultura 
del compartir, en lugar de una 
cultura del acumular».

“Compartir es nuestra mayor riqueza” es el lema que nos propone la ONG católica para el desarrollo Manos 
Unidas para su Campaña contra el Hambre 2025. Con este motivo ha visitado Málaga el misionero jesuita Alvar 
Sánchez, quien es secretario general de Cáritas Marruecos y conoce de cerca los proyectos de Manos Unidas

DiócesisMálaga • 16 febrero 2025

¿Qué harías si 
fueras de esos 

733 millones que 
pasan hambre?

aCTUalIDaD

• 733 millones de personas pasan hambre en el mundo
• Casi 700 millones de personas viven con menos de 2,15 

dólares al día
• El 1,5% de la población mundial acumula caso el 50% de la 

riqueza global mientras que el 40% más pobre sólo dispone 
del 0,5% de la riqueza global

• 5 de cada 6 personas pobres habita en África subsahariana y 
el sur de Asia

• El trabajo infantil afecta a 160 millones de niños
• La pobreza, el hambre y la desigualdad seguirán 

aumentando, afectando principalmente a mujeres, niños y 
poblaciones desplazadas

• Todos podemos colaborar con los 550 proyectos de desarrollo 
que Manos Unidas lleva adeante en 51 países de África, 
América y Asia

• Colabora a través de la web www.manosunidas.org/colabora, 
en el Bizum 33439 y en tu parroquia

E. LLAMAS

Cifras que son rostros

http://twitter.com/enllamasfortes
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060373/alvar-sanchez-que-harias-si-formases-parte-de-esos-733-millones-de-personas-que-pasan-hambre/


En aquel tiempo, Jesús bajó del monte con los 
Doce, se paró en una llanura con un grupo grande 
de discípulos y una gran muchedumbre del pueblo, 
procedente de toda Judea, de Jerusalén y de la costa 
de Tiro y de Sidón. Él, levantando los ojos hacia sus 
discípulos, les decía:

«Bienaventurados los pobres, porque vuestro es el 
reino de Dios.

Bienaventurados los que ahora tenéis hambre, 
porque quedaréis saciados.

Bienaventurados los que ahora lloráis, porque 
reiréis.

Bienaventurados vosotros cuando os odien los 
hombres, y os excluyan, y os insulten y proscriban 
vuestro nombre como infame, por causa del Hijo del 
hombre. Alegraos ese día y saltad de gozo, porque 
vuestra recompensa será grande en el cielo. Eso es lo 
que hacían vuestros padres con los profetas.

Pero ¡ay de vosotros, los ricos, porque ya habéis 
recibido vuestro consuelo!

¡Ay de vosotros, los que 
estáis saciados, porque 
tendréis hambre!

¡Ay de los que ahora reís, 
porque haréis duelo y lloraréis!

¡Ay si todo el mundo habla 
bien de vosotros! Eso es lo que 
vuestros padres hacían con 
los falsos profetas».

TEXTO ÍNTEGRO 
Y EN IDIOMAS

GOSPEL 
ÉVANGILE

EVANGELIUM
EVANGELIE

PATXI

fanopatxi pachifano pachi fano

Domingo VI del Tiempo ordinario

La incertidumbre y la incerteza anidan 
en muchos de nuestros corazones. Los 
profesionales de la ilusión proliferan 

cada vez más en las redes y en los mass media. Los 
vendedores de felicidad sofistican sus propuestas. 
Muchas de ellas basadas en un egoísmo que infla 
y luego deja un vacío en el corazón en forma de 
tristeza y acedia; consecuencia de un placer efímero 
y pasajero. Nos hacen creer que feliz es quien está 
lleno de bienes y tareas, quien recibe aplausos y 
es admirado por muchos, quien recibe muchos 
likes, quien sube y no baja, quien vive rodeado de 
comodidades y seguridades, donde el ego engorda 
y no deja espacio para amar y servir a los hermanos 
y a Dios. El Evangelio de hoy nos presenta las 
Bienaventuranzas. Su propuesta pone en crisis 
la lógica cultural que sostienen los vendedores 
de felicidad. Jesús habla a sus discípulos y declara 
bienaventurados a los pobres, a los hambrientos, 
a los afligidos, a los perseguidos. Para Jesús el 
discipulado es sinónimo de una vida dichosa. Pero 
una felicidad que le viene de Jesús. Su propuesta 
parte de la invitación a ser pobre como actitud 
fundamental en la vida. ¡Sí, pobre! Pobre y feliz es 
aquel cuya riqueza consiste en confiar en Dios y 
confiar a Dios la totalidad de la vida. Pobre es aquel 
que ha aprendido a vivir en la gratuidad y encuentra 
su alegría en los dones que recibe cada día de Dios. 
Pobre es aquel que sabe que debe aprender cada día 
y ha descubierto que la vida se gana cuando se pierde 
amando y sirviendo en lo pequeño y ordinario. ¿Te 
animas a seguir a Jesús pobre para ser feliz? 

Una vida dichosa
COMENTARIO EVANGELIO Lc 6, 17. 20-26

MIGUEL ÁNGEL CRIADO
PROFESOR CENTROS TEOLÓGICOS

1ª lectura: Jr 17, 5-8 
Salmo Responsorial (Sal 1): Dichoso el hombre que ha 
puesto su confianza en el Señor
2ª lectura: 1Co 15,12.16-20
Música del Salmo y Aleluya pinchando en este icono:

CON OTRA MIRADA
6
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 Los que tienen hueco para mi amor... 
¡Ay de los que lo tienen todo ocupado! 

#GOSPELTUIT 

FERMÍN NEGRE

@ferminnegre Fermín Negre

https://www.diocesismalaga.es/historia-de-la-iglesia/2014049571/evangelio-gospel-evangelium-evangile-evangelie-y-en-lenguaje-de-sordos-solemnidad-del-bautismo-del-senor-13-de-enero-de-2019/
http://twitter.com/fanopatxi
https://www.instagram.com/pachifano
https://www.facebook.com/Pachi-Fano-2177691738916771
https://liturgia.diocesismalaga.es
https://twitter.com/ferminnegre
http://twitter.com/ferminnegre
https://www.facebook.com/ferminegre
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CONOCe la CaTeDRal

Donativos 
online a beneficio 

de las obras 
de la Catedral

Por Juan Manuel Sánchez La Chica
Arquitecto de la Catedral

Historia de 
una escalera
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El 1 de agosto del pasado verano, dimos 
las órdenes de obra para levantar 
puntualmente la solería de las terrazas 
sobre las capillas, frente a uno de los 
contrafuertes que sostienen la cabecera 
del templo. Según nuestros cálculos, y tal 
como contemplaba el proyecto, en ese 
lugar podría aparecer una escalera de traza 
helicoidal y factura renacentista, ya que 
conocemos su arranque en el nivel inferior.

Sin embargo, en un punto determinado, 
la escalera se encontraba cegada, lo que 
nos llevó a pensar que quizá los arquitectos 
del siglo XVI se arrepintieron y modificaron 
el rumbo de la obra. Para nosotros, la 
existencia de esta escalera era crucial, 
pues evidenciaría que las terrazas sobre las 
capillas fueron concebidas originalmente 
con tejado.

Al levantar los primeros ladrillos, en 
el punto exacto donde se había previsto, 
apareció la piedra que conforma el primer 
escalón. Poco a poco, al vaciar la tierra que 
cubría esta magnífica labra, descubrimos 
la escultórica escalera que conecta el 
interior del templo con las terrazas sobre 
las capillas.

Tras la repentina paralización de las 
obras en 1588, el tramo final de la escalera 
se rellenó de tierra, a la espera de que, 
una vez concluida la obra de cantería 
y siguiendo las normas de la buena 
construcción, se iniciaran los trabajos 
en madera. Repitiendo este proceso, 
hemos encontrado otras tres escaleras en 
posiciones similares.

Tras su restauración, este conjunto 
podrá ser disfrutado desde las terrazas 
sobre las capillas en las visitas que se 
posibilitarán una vez finalizadas las obras.

 EPISCOPOLOGIO Obispos de Málaga

Durante el comienzo de la invasión árabe y tras el ocaso del período de Honorio, Amalaswindo pasa 
a ser obispo de Málaga. Participó en el Concilio de Córdoba, al que asistieron muchos otros obispos. 
El motivo del Concilio fue la herejía llamada “acéfalos”, que negaba la autoridad jerárquica religiosa. 
Amalaswindo continuó después de este concilio sus labores como obispo de Málaga, hasta su muerte.

Amalaswindo, el obispo con la cabeza

https://www.diocesismalaga.es/conoce-la-catedral/
http://yoconmicatedral.es
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014056936/yo-con-mi-catedral/
https://www.diocesismalaga.es/episcopologio/


Hemos visto a la Inteligencia 
Artificial imitar el lenguaje 

humano, clonar voces e imágenes de 
personas... ¿Cómo sé que es usted quien 
está respondiendo a esta entrevista y no 
una IA?
Aunque la tecnología actual permite 
que la IA genere respuestas con 
gran coherencia, es fundamental 
comprender que una máquina 
simplemente imita el lenguaje 
humano. Lo hace muy bien, pero 
es pura apariencia. Mis respuestas 
parten de una reflexión profunda 
y una experiencia de vida que 
implica interioridad, relación, 
discernimiento y capacidad de 
decidir en libertad, aspectos 
que ninguna IA puede replicar 
genuinamente. La intimidad, la 
relación, el encuentro con el otro, 
el acompañamiento personal, 
la capacidad de amar, marcan la 
diferencia con cualquier IA, por muy 
buena imitadora que sea.
¿A qué reto nos enfrenta la IA para la 
educación de nuestros hijos? 
Cada vez que veo a un niño con el 
móvil mirando absorto los vídeos 
que un algoritmo le va presentando, 
pienso que algo estamos haciendo 
mal. Es el algoritmo el que decide 
lo que ven nuestros niños y no sus 
padres o docentes. Una solución 

podría ser establecer límites 
adecuados al uso de pantallas 
en la infancia (por ejemplo, 
restringiéndolas antes de los 7-8 
años) y regular estrictamente el 
acceso a redes sociales hasta la 
madurez suficiente (alrededor de los 
16 años). Por otra parte, sabemos 
que la IA puede imitar procesos 
cognitivos, pero no puede sustituir 
una relación auténtica con Dios 
y con el prójimo. Como padres y 
educadores, podemos enseñar a 
nuestros hijos a dominar la IA para 
usarla como una herramienta y a 
no dejarse manipular por una IA 
entrenada por desconocidos y con 
fines inciertos.
¿Cómo usaría Jesús la IA? 
Probablemente la utilizaría como un 
medio para facilitar la comunicación 
del Evangelio, acercarse a los más 
alejados y potenciar la solidaridad 
entre las personas, pero nunca 
como un sustituto de la relación 
personal y el encuentro auténtico. 
De hecho, la Iglesia ya está utilizando 
la tecnología y la IA en múltiples 
iniciativas, como la evangelización 
a través de plataformas digitales, la 
formación en línea para catequistas 
y la traducción automática de 
documentos eclesiales para llegar a 
más fieles en todo el mundo. 

Los días 14 y 15 de febrero, la Casa Diocesana acoge las Jornadas de Fundación Victoria en las que 
cientos de docentes reflexionarán sobre el impacto de la Inteligencia Artificial (IA) en la labor 
educativa. Entre los ponentes, Juan Antonio Perteguer, experto en educación y ética en la IA

la ÚlTIMa

«La capacidad de amar marca 
la diferencia con cualquier IA»

Entrevista completa en diocesismalaga.es

Antonio Moreno @antonio1moreno

MUY PERSONAL

Juan Antonio Perteguer es 
cofundador y director de los 
colegios Edith Stein y Chesterton 
de Madrid, director del máster en 
Dirección de Centros Educativos 
Católicos de la Universidad 
CEU San Pablo y patrono de la 
Fundación Vaticana Renaissance, 
dedicada a la ética en la 
inteligencia Artificial (IA).  

¿iPhone o Android?
Android, me gusta ser libre y 
experimentar.
Un santo que no haya subido a los 
altares
Si tengo que dar un nombre, 
Chesterton.
Una canción que le haga llorar
“‘Hallelujah’ de 
Leonard Cohen.
Otra que le ponga contento
“No tengo miedo de la 
libertad”.
Nombre de un maestro que le 
marcó y por qué
Don Lope, profesor de Filosofía 
que a los 15 años me abrió la 
mente a las maravillas de la 
razón y la fe. 

http://twitter.com/antonio1moreno
https://www.diocesismalaga.es/pagina-de-inicio/2014060368/la-capacidad-de-amar-marca-la-diferencia-con-cualquier-ia/

